
大家好，我叫“女大学生创业加
油吧”。我成立于今年3月8日，现有
成员46 名。

我是一个服务于女大学生创业的
公益性组织，立足于承接政府部门的
政策扶持，整合社会各界的创业资源，
形成大学生创业服务综合性平台。

我也是一个很有个性的人，说得

直白点，人家很有特色。通过采取创
业基地、导师队伍、联盟组织“三位
一体”的服务体系，推出了“培训+
项目+ 资金 +商机”四项服务新举措。
其中，导师队伍阵容强大，不仅有政
府机关负责小额担保贷款的劳动人事
部门负责人、市场中拥有数亿资产的
企业总裁，还有来自长沙市心理学会
的成员和天地人律师事务所的法律顾
问团队。

我的服务对象是在开福区范围
内的准备创业或创业发展中的女大
学生。如果你想要加入，只要先向
开福区妇联提交相关材料和申请，

之后妇联便会组织考察团进行考
察。考察的主要内容有：是否拥有
相关的资质或者执照，创业地点是
否在开福区范围内，创业者是否为
女大学生。我们不限制创业规模，
开网店也可以哦！

当然了，加入“加油吧”可是有大
把福利的。比如，各种创业大赛的交
流与学习、成员内的资源共享、导师
的贴心指导、政府部门的政策扶持、
优先提供小额担保贷款等，还包括从
个人修养到企业管理的讲座知识。更
重要的是，你可以在这里认识一大帮
志趣相投的创业小伙伴哦！
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缺资金、缺经验、缺人脉关系……束缚女大学生创业——

加油吧！想当女老板就来“加油吧”
文：今日女报 / 凤网记者 李旦

女大学生就业究竟有多难？早在两年前，全国妇联发布的一份《女大学生就业创业状况调查》就显示：女大学生求职被拒率较高，
平均投出 9 份简历，才可能得到一次面试或笔试机会；平均投出 44 份简历，才有可能得到一份意向协议。

可是，这种求职里的纠结与煎熬，如今在长沙市开福区打拼的一些女大学生就洒脱地回避掉了：她们不再想眼巴巴地看着“薪”
情干活，而是选择酷酷的挽起袖子自主创业。同时，她们还找到了组织——由开福区妇联在全市率先成立的“女大学生创业加油吧”。

“加油吧”将有创业梦想的女大学生们聚集在一起，提供各项创业资源的同时，也让她们有了一个相互学习促进的平台。姑娘们在
属于自己的创业大本营里聊生意经，为事业“加油”；这里也有女孩子们的小爱好、小温馨，还能为心情“加油”哦。

■大家好，一起“加油吧”

■“加油吧”里故事多

她带着 8 个男博士一起“玩泥巴”

什么叫“女大学生创业加

油吧”？如果换成一个动画表

情，配上画外音，它的自我介

绍应该是这样写的：

雷灿创业，有几个段子。

研究生毕业时，导师留雷灿一起做学术，学校还可以提供一套住房。如此丰厚

的条件，雷灿还要拒绝，身边人很不理解，为此经常拿她开涮。此为段子一。

“我想自己创业，我的梦想就是化淤泥为宝贝，将臭泥巴变为香泥巴！”不爱珠

宝不爱鲜花，却偏偏要跟泥巴打交道。这是段子二。

如今28岁的雷灿是湘潭大学工商管理学的在读博士。她率领8个工科男博士一

起“玩泥巴”，偏偏还被她玩成了事业。此为段子三。

如今，受益于“女大学生创业加油吧”，雷灿的创业路越走越踏实，关于她的第

四个段子也来了：“原来‘加油吧’不仅管创业，还管嫁人。吧里的姐妹说我太爷们儿了，

天天要带我去买裙子。”

淤泥里的创业灵感
雷灿还在读研究生时，一直关

注环保的她，经常去了解国内外的
各项环保技术和研究成果。2012年，
雷灿接触到了国外的“炭化淤泥处
理”技术，这项技术可以对城市生
活用水中的淤泥实现再利用。

“我觉得这个技术很给力，而且
国内还没有专门的公司或者机构在
做此类研究。”要不要做第一个吃
螃蟹的人？答案是肯定的。

费尽周折，花了半年时间，雷
灿在湘潭大学找到了8 名淤泥处理
相关专业的博士生，和自己一起组
成了研究团队。2012 年 6月，雷灿
在长沙市开福区注册了自己的公司。

此后，雷灿带领着 8 名男博士，
泡在湘潭大学的实验室里开展研究
工作。在一年多的时间里，雷灿的
团队根据国内淤泥处理的实际情况，
成功研发出了一系列技术，有望将

淤泥变成可循环利用的吸附剂、建
筑填充材料等。其中，他们的“炭化
淤泥”处理技术，还被广东省科学
技术情报研究所认定为国内首创。

虽然技术上取得了突破，但要
想真正在市场上推广还有很多难题
要攻克。“2013 年下半年，公司到了
发展的瓶颈期。”如何才能投入市场，
采用何种方式营销……纠结的同时，
资金压力也让雷灿前所未有的郁闷。

资金、导师、小伙伴，一个都不少
“我正着急呢，一听说长沙市开

福区妇联组建了‘加油吧’，专门帮
扶女大学生创业，我赶紧跑去了。”
雷灿说，当时自己什么材料都没有
准备，就带着一张嘴。而开福区妇
联办公室的工作人员在听雷灿介绍
了自己公司的情况后，便让她回家等。

“我以为会没下文了。”让雷灿没
想到的是，几天后，她就接到了开
福区妇联的通知，让她做好准备，
开福区科技局的人将前往公司考察。

原来，开福区妇联在了解到雷
灿所从事的是高科技行业并且拥有
自己的知识产权后，当即联系了开
福区科技局。之后，由开福区妇联

主席陈朝晖以及科技局相关领导带
领的考察团对雷灿的公司以及研究
项目进行了详细了解。

这次考察为雷灿带来了转机。
开福区科技局对雷灿的项目进行了
扶持，还引导她将公司的知识产权
申报专利；开福区妇联除了邀请专
家帮雷灿做员工培训外，还推荐她
去参加长沙银行的“小微企业贷款”
活动，并成功申请到了15万元，解
决了一直以来困扰雷灿的资金问题。
此外，利用参加湖南省大学生创新
创业大赛、长沙市女大学生创业大
赛等比赛的机会，雷灿还结交到了
很多志同道合的朋友。

“加油吧”里的导师也让雷灿获
益良多。“科佳集团总裁周瑾很看好
我的项目，我常和她聊公司的发展
情况。她建议我找风投，还答应有
合适的机会的话，就把我推荐给投
资人。”雷灿说，如果没有“加油吧”
这个平台，自己根本就不可能有机
会接触到这么优秀的创业前辈。

雷灿一心扑在事业上，平时也
常跟几个男博士一起做研究，打扮
得也挺中性化。她自己没觉得有什
么，但“加油吧”的姐妹们上心了，“她
们总是想把我改造得更女人一点，
还时常担心我嫁不出去，每次聚会
就要带我去逛街买裙子，特别好玩”。

“ 加油吧”里的“大姐大”
在开福区开了两家幼儿园

的范伟君是“女大学生创业加油

吧”里名副其实的“大姐大”。

无论是年龄还是事业规模，亦

或是与妇联接触的时间，她都

是最有资历的。用她的话说，“加

油吧”里的四十多名成员，个

个都像她的妹妹。

同时，作为“加油吧”活

动的组织者和策划者，范伟君

直言这个“带头人”当得不容易。

但她之所以如此热心“加油吧”

的事业，是因为她自己便是妇联

帮扶女性创业的受益者，“希望

尽自己的力量，让姐妹们在创业

时能少走弯路”。

受益于妇联，创业梦“长大了”
2009 年，范伟君在开福区

清水塘第二小学旁开办了自己
的第一家幼儿园——喜多多幼
儿园世纪城园。当时，幼儿园
的发展势头良好，“每年报名的
时候，都是人山人海”。

但范伟君并不满足于眼前
的成功，她希望再办一家幼儿
园。可是，资金从哪里来？范
伟君想到了通过政府部门贷款，

“2010 年，我花了一年时间跑部
门、跑银行，材料递交了无数份，
但都没有下文”。

没有资金，一切便都是空

谈。2011 年 4月，范伟君接触
到了开福区妇联，并被推选为
长沙市“十大优秀创业女大学
生”。在此过程中，范伟君向开
福区妇联的工作人员讲述了自
己的想法和实际困难后，妇联
便开始帮她与多部门进行沟通
协商。通过妇联的牵桥搭线，
最终，范伟君成功拿到了数十
万元的免息贷款，并于 2013 年
创办了喜多多幼儿园山语城园。

如今，范伟君的这两家幼
儿园一共有400 多名孩子入园，
吸纳女性教职工 60 多人。

言传身教，回馈创业小姐妹
今年 3月8日，“女大学生

创业加油吧”在范伟君的喜多
多幼儿园山语城园里成立了。
自此，这里也成为了“加油吧”
成员们活动和聚会的“大本营”。
讨论新成员加入、开讲座、学
习交流……每月一次的活动也
让幼儿园的人气更旺了。

“做带头人其实不容易，经
常要协助妇联组织各种活动，
还得保证活动效果好，不能只
是大家聚在一起聊天八卦，得
让姐妹们学到真东西。”因为创
业经验丰富，范伟君自然成为
了大家请教的对象。

学艺术出身的范伟君对室
内布置颇有研究，她的幼儿园
布置温馨，每一个角落都有巧
思，让“加油吧”的其他姐妹
很是佩服。于是，大家纷纷请

她支招，会所、美容院、餐厅、
培训机构……不同的场所需要
不同的风格，范伟君便根据各
自行业的特点一一给予指导。

拥有多年的幼儿园办学经
验，范伟君在招生和宣传上也
很有心得，“开福区有好几家幼
儿园，从装修设计、人员管理
再到招生方案都是我指导的”。

除了对姐妹们进行指导外，
范伟君还实现了“加油吧”成
员间的资源共享。从事艺术培
训的姐妹可以到她的幼儿园来
招生，搞演出的也可以来她这
里选少儿演员或者小模特。

“加油吧”实行动态管理，
需要不断补充新鲜“血液”。因
此，推荐和考察新成员也是范
伟君这个带头人的任务之一。

（下转 A06 版）


